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“星级公厕”里空调咋成摆设
管理部门回复：运行成本高，拟室温降至0℃左右时开启
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本报12月14日讯(记者
韩杰杰 )供暖季过了一个月
了，但今年新建的多座“星级
公厕”的空调却还是没开。近
日，有市民致电本报反映，“星
级公厕”空调闲置，市民如厕
不便不说，也是一种浪费。14

日记者采访了解，由于空调运
行成本太高，因此考虑室温将
至0℃左右时才会运行。

14日，市民张女士致电本
报反映，市区东风街、文化路
西南角新建的公厕，虽然安装
了空调，但没有通电。现在天
气渐冷，而且潍坊自11月15日
就开始供暖了，公厕中的空调
也该使用了。“现在早晚温度
很低，既然公厕打的是星级招

牌，也配置上了如此高端的设
备，就不应该闲置。该不会这
些空调是摆设吧？”张女士提
出质疑。

据了解，潍坊今年新建公
厕因档次高，配备了空调、用
水加热装置、残疾人专用通道
等，而被市民称为“星级公
厕”。而引起争议的就是厕所
内部安装、却未使用的挂式或
柜式空调。

为啥不开？东风街、文化
路西南角公厕的管理人员告
诉记者，入冬以来，空调尚未
启用，至于何时启用，还待上
级通知。不过今年新建的公
厕，外墙使用的都是保温材
料，因此比以前的公厕要暖

和。现在在室内如厕，并不会
感觉太冷。

而记者从奎文区环卫处
了解到，目前奎文区有公厕48

座，较好满足了人们的如厕需
求，其中配备空调设备的约有
28座公厕。工作人员介绍说，
空调安装有两大目的，一是夏
天气温高于35℃时，为市民降
温；二是冬季室内温度低于
0℃时，为管道保温，为人们提
供便利。他说，往年冬季公厕
都会生炉子，目的就是为了防
止管道被冻，但是效果并不
好。管道一旦被冻，整个公厕
就不能用，因此今年才配置了
空调。

工作人员说，今年是潍坊

公厕第一次使用空调，也是
处于摸索阶段，希望市民能
多多体谅。据了解，新建或
改建提升的公厕，每个公厕
或是安装二至三台1 . 5匹的挂
式空调，或是安装一台3匹的
柜式空调。现在公厕用电属
于商业用电，电费每度都在1

元以上。若是空调连续使
用，只电费就支出太大。因
此，使用空调，要坚持节
能、保温两大原则，视天气
而定，计划是室内温度降至
0℃左右时，会运行空调。不
过，如何既节能又能服务市
民、保温管道，经过这个冬
季的实验，才能得出更准确
和科学的运行方式。

高标准配备公厕无可厚非，因为最终

受益的还是广大市民。怕就怕在，高标准公

厕带不来高标准的享受，偏离了人性化轨

道，偏离了实打实的功用。一位市民就对空

调提出了疑问：他去过几个新建公厕，发现

配备的空调，能效标识都是三级，既然是心

疼那几度电，为何又要安装能耗高的产品？

安个节能型的不就成了？

采访中记者就注意到，虽然多数“星级

公厕”都能保证通电通水、环境清洁、烘手

机运转正常、水龙头能出温水，残疾人专用

公厕道通畅等等。但有的公厕却并不能“从

一而终”，给上级检查时是一套标准，给市

民使用时却是另一套标准。采访中记者听

说了一件事，市区一家公厕迎接参观时，特

意摆上了洗手液和卫生抽纸。而这些配备，

平时却没有。这不得不让一些市民产生“面

子工程”的想法。

“星级公厕”建成的时候，市民拍手叫

好，但这并不意味着万事大吉，持续有效的

后期管理才重要。星级公厕因为设备高端，

因此投入要比普通公厕高，所以更要好好

地发挥它的便民作用，这笔钱才花得值花

得对，要不然就真成了装面子了。如何在节

约成本和提供高质量服务方面取得平衡，

考虑怎么实打实地便民，才是管理者最应

该考虑的。

本报记者 韩杰杰

便民顾“面子”

也得顾“里子”

记者有话说 >>

市民如厕素质挺高，“星级公厕”从未失盗

自今年7月16日，位于健康街北
海路交叉口西北角的首座“星级公
厕”正式开放以来，潍坊已有近20座
高档次公厕投入使用。记者从奎文
区环卫处了解到，自从公厕启用后，
尚未发生过一起失盗事故，市民如
厕素质挺高。

在东风街、北海路西南角的一
座公厕内记者看到，公厕内外环境
非常洁净，浅色的地板砖上没有水
渍和污渍。便池也没有污渍。一位市
民洗完手后，还拿起抹布将自己洗
手时溅到台上的水擦干净。她告诉

记者，公厕建得上档次，人们也不自
觉地想让它一直保持干净。

这个公厕的管理人员告诉记
者，公厕运行近一月了，市民素质都
很高，都很注重保持公厕卫生，使用
热水都会及时关闭水龙头，随意扔
垃圾、乱吐痰的市民更是少之又少，
为他们的工作减轻了不少负担。

采访中，有管理人员提到，以前
管理公厕，一天如厕市民能有五六
百，素质参差不齐，吐痰、随便扔东
西、破坏清扫工具的事情更是常见。
即使一个小时打扫两遍，也会出现

卫生脏乱的情况，有的人开着水龙
头就走掉了，很浪费，有的人还会偷
厕所上的铝合金窗户、水龙头。现在
虽然如厕人数没怎么变，但是状况
却好多了。

记者从奎文区环卫处了解到，
区内新建、改造升级公厕后，所有厕
所没有发生过一次失盗事故，人为
破坏的现象也非常少。以前，有的市
民上厕所，会用脚踹门，现在，从工
作人员那里了解，人们都很文明，这
种现象也非常少。

本报记者 韩杰杰

延伸调查 >>

“星级公厕”内部环境很不错.。本报记者 韩杰杰 摄
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